

# TRIBUNA LIBRE

DIRECTOR:  
RICARDO ROJAS VINCENZI

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Toda correspondencia al  
Director dirijase a  
IMPRENTA SAN JOSE

AÑO II

San José, Costa Rica, Lunes 3 de Diciembre de 1951

Nº 102

## Descalificada la Revolución del 48

### El nuevo Embajador de los Estados Unidos, General Fleming, ha descalificado públicamente los móviles de aquella revolución que sumió a Costa Rica en la ruina

«En visitas que anteriormente hice a Costa Rica, en 1943 y en 1946, fui hondamente impresionado por la preponderancia de una atmósfera de libertad y de devoción a los conceptos fundamentales de gobierno que tiene gran parecido con la de mi propia patria», dijo el general Fleming al presentar sus cartas credenciales

El martes 20 de Noviembre anterior presentó el General Philip B. Fleming las Cartas Credenciales que lo acreditan como nuevo embajador de los Estados Unidos.

Como todo el país lo sabe, el gobierno del «paternalismo» Ullate acosó y destiara a grandes titulares

en la prensa oficial y semi-oficial las noticias que le son favorables.

Pero el discurso que pronunció el distinguido diplomático norteamericano no tuvo, como era de esperarse, el gran despliegue publicitario que le concede la prensa brochosa a lo que alogia al régimen actual de Costa

Rica.

Las esferas oficiales le hicieron al discurso del General Fleming el vacío a tal extremo que una copia le fué negada a «La Prensa Libre». Y como todo tiene su razón de ser y como el público ha comentado el (Pasa a la Pág. OCHO)

## Lesivo para el pueblo el cambio de categoría de los géneros de algodón

### Ahora los personeros del Banco Central tratan de echarle la culpa a los tribunales

La Asamblea Legislativa, sorprendida, dirigió atenta interpelación al Banco Central sobre lo que motivó el cambio de categoría de los géneros de algodón. Su gerente, A Coronas Guardia elaboró un menajure químicamente puro para dárselo a la Asamblea y al pie, en respuesta a la Imperfiente pregunta.

Cambiar la categoría aduanera a los géneros de algodón y sus derivados, obedeció a una simple razón: defener la maniobra de los comerciantes inescrupulosos...

¿Cuáles comerciantes? ¿Hay pruebas contra ellos?

La forma genérica de lanzar cargos es un sistema del gobierno actual, que se remonta a la época convulsiva de combate al régimen constitucional pasado, mientras copaba el poder. El procedimiento debe ser eficaz cuando sigue en vigencia.

Como las pulgas le caen a perro flaco, se ha insinuado una especie malévoa, lesiva al comercio polonés. En reacción justa se han hecho publicaciones de defensa contra el car-

go infundado y torpe deslizado en justificación de la conducta del Banco Central, atentatoria al abrigo del pueblo, como si no tuviera bastante con la dieta de hambre a que ha sido condenado por el encarecimiento de la vida en sus renglones de mayor importancia.

### CORONAS QUIERE HACERNOS TRAGAR UN CUENTO DE SU INVENCION

Un vistazo sobre los desafortunados argumentos del Gerente del Banco, nos da la clave. Dice: «Por medio de arbitrio ilegal, algunos comerciantes obtuvieron un exceso de divisas oficiales que podían destinarse a la importación de otras mercancías no comprendidas en la lista preferencial o bien, convertirlas en colones mediante su venta a tipos más elevados, en el mercado libre».

Si esto fuera verdad, el camino a seguir está a la vista, sin necesidad de ser un linco. Coronas Guardia mereció el puesto que ocupa no pre-

cisamente por dundera-estupidez, y quiere, en cambio, hacernos tragar en seco lo que nadie baja ni con cuatro onzas de aceite de castor.

¿Para qué dar tantos brinco cuando el suelo está parejo? Si existieran los comerciantes denunciados por el Gerente del Banco Central, deberían frenarse con los infinitos recursos que la ley puso al alcance del Banco. Debieron denunciarse y castigarse sin más requilorios, en precedente administrativo, libre de corrupeelas y complacencias endosadas a los gobiernos del pasado. Lo único que no debió hacerse fué lo que se hizo: sacrificar al pueblo de Costa Rica al poner fuera de su alcance los indispensables artículos de algodón con que suple, por baratos, a los de lana, para hacerlo purgar la hipotética inescrupulosidad de algunos comerciantes que en complicidad de ciertos desoachado-extranjeros, permiten la alteración de los precios y de las cantidades realmente vendidas».

(Pasa a la Pág. OCHO)

## NOTAS EDITORIALES

# CONTRASTES

## de la Moralidad Administrativa

A falta de otras compensaciones, los costarricenses hemos disfrutado, en forma abundante y sin empacho, de honestidad administrativa. Eso al menos, es la cantinela de moda, repetida hasta el cansancio por la gente que atrapo el poder público. ¡Como si alguien se atreviera a ponerlo en tela de duda...!

Como de conjugaciones entendemos poco, quisiéramos que se nos explique la forma de conjugar los siguientes hechos:

Don Rodolfo Castaing felicita a don Fco. María Ortíz, por sus campañas en pro de la moralidad pública. El primero fué Sub-contratador de la República y el segundo es Agente Principal de Policía de Menores. La felicitación calza por haber multado al Sr. Santos Matute Gómez.

Hasta aquí todo va a pedir de boca. Pero... ¿éste Sr. Ortíz no es el mismo Ortíz que hace algunos meses, al disputarse el campeonato de fútbol centroamericano en Panamá, intervino en el lanzamiento de la copa Calderón Guardia del quinto piso de un hotel? Los «deportistas» que intervinieron en el asunto, fueron sancionados por la Federación Deportiva con un año o más de suspensión. Se probó entonces que el promotor intelectual del desaguizado fué el señor Ortíz, el mismo que ahora sancionó al Sr. Matute Gómez, y por ello se le felicita.

¡La moralidad comienza en casa!

\* \* \*

La soberana Asamblea, para enriquecer este mosaico, acordó solicitar a la Junta Militar Venezolana perdón y olvido para los reos políticos de aquel país hermano. La misma Asamblea había negado a priori la revisión de sentencias amañadas por Tribunales Especiales que sepultaron a centenares de reos políticos en las cárceles de Costa Rica y obligaron al exilio a veinte mil compatriotas por el delito de adversar el régimen que nos explota y des gobierna.

¿Qué dirán en el exterior de esas actitudes?

\* \* \*

Fué pedida la nulidad de la credencial del Mucipe suplente de San José Liedo, don Rafael Carrillo.—Las causales aducidas fueron las de que su cuñado, don Salvador Lara Bustamante, suscribió un contrato con la Municipalidad para editar una revista sobre actividades de la Corporación. Además el Sr. Carrillo es Magistrado suplente y de acuerdo con el Código Electoral no pueden ser Mucipes los miembros de otros poderes. El artículo 19 de la Ley de Organización Municipal establece que no podrá ser Regidor ninguna persona que tenga celebrado contrato con la Municipalidad o que tenga concesión de la Municipalidad para un servicio Municipal. Esto cobija los contratos celebrados con el cónyuge o parientes suyos dentro de los grados prohibidos por el artículo 8 que alcanza a los parientes consanguíneos o afines hasta el cuarto grado inclusive en línea recta o colateral.

Sobre el caso, ya se pronunció la Municipalidad, y declaró que la elección del Regidor Carrillo es legal.

¡Que buenos hígados!

\* \* \*

El Presidente Ulate denunció al país que si el Diputado Portocarrero había votado por él había metido un forro, porque ni estaba inscrito ni legalizada su situación de costarricense para poder votar. Y no obstante la gravedad del caso, que reveló aspectos ignorados del Benjaminazo que anuló el derecho del sufragio a costarricenses y habilitó a extranjeros sin inscribir ni optar por la ciudadanía para sufragar en los comicios electorales, Portocarrero, con una credencial nula e invalidada por la denuncia Presidencial, sigue ocupando un escaño del Congreso. ¿Qué costarricense se atreve a conjugar estos raros contrastes?

¡Así es como entienden que debe ser la moral administrativa!

# QUEREMOS COMO FUTURO GOBERNANTE A UN VARÓN ECUÁNIME

Queremos garantías plenas de igualdad de derechos para toda la ciudadanía; queremos que la justicia vuelva por sus fueros y se castigue a los criminales aunque pertenezcan al partido oficial

La amenaza que se perfila del retorno Figuerista, con toda su camarilla de ingrata memoria, al Poder público de Costa Rica, ha cobrado caracteres de tragedia y conflagración. La rosa de los tiempos está preñada de nubarrones que presagian tempestades e inclemencias dolorosas. Sumido en el mutismo característico de los momentos cruciales, la calma externa contrasta con el rictus de pena y rabia estereotipado en el semblante de un pueblo hambreado, inactivo é inconforme.

Al paso que los víveres cada día aumentan de valor, el gobierno nos agobia a publicaciones tendenciosas para proclamar la excelencia de la Banca nacionalizada y la super-producción que abastece con creces el consumo interno y permite la exportación, por primera vez en Costa Rica, de grandes remanentes de frijoles, maíz, arroz, etc. Los impuestos siguen su ritmo ascendente sin trazas de detenerse, y las columnas de la prensa se llenan de datos sobre la misión del Banco Mundial que no ayuda a las dictaduras ni a los países de tendencias antidemocráticas, por lo que, al opulento Gobierno de Costa Rica transferirá unos cuantos millones de dólares que han de servirle, entre otros propósitos, para intensificar su agricultura y convertir a nuestro país en el granero mundial, si prestamos crédito a las narraciones oficiales de la super-producción registradas ya en un país que se muere literalmente de hambre . . .

Las elecciones de medio período suprimidas en épocas oportunas, cuando el Gobierno ha salvado el peligro del rubicón, vuelven al tapete de las realizaciones y conquistas democráticas perdidas por influencia de quienes desean restaurarlas. El servicio civil, ahora que las canoas están llenas y los comedores oficiales repletos sin un solo asiento expedito, es otra de las aspiraciones de quienes propugnan porque en Costa Rica se proscriba para siempre la baja política corruptora de las esferas gubernamentales. Cada uno aprecia la situación del país de acuerdo con sus padecimientos, pero el pueblo sin asiento en la burocracia oficial, es el que experimenta y vive las secuelas de su inanición y miseria. Y como todo ello es producto inconsciente del régimen que nos desgoberna y deparó la guerra caribeña, que iba a salvarnos de sicarios y ladrones, nadie desea,—excepto los comillitones del banquete oficial,—la prolongación o el recrudescimiento de tal estado de cosas.

Los grandes males exigen remedios heroicos. La situación aflictiva de Costa Rica ha hecho pensar a los políticos, que para tornar a la normalidad el camino viable es el político.

Acaso tengan razón, pero falta mucha agua por correr. Cada pueblo es el arquitecto de su destino y la miseria y explotación que soporta el nuestro, aunque lo considere injusto, es la contribución equitativa que paga a su desviación política. Creer a pie juntillas en las exuberantes demasías de los demagogos y esperar paraísos terrenales de los salvapatrias, son flaquezas humanas que los pueblos han de pagar a precio de usura.

La paz y tradicional democracia costarricense, están seriamente comprometidas, si se cristaliza el retorno al poder de la plana mayor Figuerista, promisoro de la oligarquía y mayores desdichas. El sector político y mayoritario, disperso y desorientado necesita un norte hacia donde encaminar sus pasos. Cuando haya un caudillo a quien seguir, cuando el Calderonismo se organice la marea política de nuestro partido será abrumadora e incontestable. Ni las balas de los sicarios de la tiranía, ni la literatura malsana llena de veneno y odio inculcada en la mente de un pueblo sencillo que creyó la conseja del comunismo que amenazaba la estabilidad de sus hogares; ni el cuento chino de que ellos salvaron a la patria y son los genuinos representantes de la honestidad administrativa y de la pureza electoral, lograron conmovir la firme determinación del electorado costarricense en su mayoría abrumadora, que repudia el régimen que nos explota y el continuismo que entraña.

El pueblo no pide ni necesita gollerías. Esas son preesas de los políticos de oficio y de quienes necesitan vivir del presupuesto nacional. Lo que pide y exige el pueblo de Costa Rica es volver a la paz, a la armonía interna, a la cordialidad familiar, para que quepan en el regazo de la patria los 20 mil exilados políticos, que, por un sarcasmo del destino, viven lejos de la patria que fué condecorada recientemente como a un ejemplo de democracia, por el Presidente Truman. Queremos la paz interna y externa, sin nubarrones ni amenazas internacionales por conflictos políticos de otros países. Queremos que cesen las represalias, las persecuciones y que se restituya lo indebidamente adquirido por el gobierno a espaldas de la ley y de la constitución, por el procedimiento reprochable y proscrito en las naciones civilizadas de Tribunales Especiales. Queremos que se cumpla la oferta que mereció el poder al terminar con la guerra caribeña, de la amnistía general que abrirá las puertas de las cárceles a quienes purgan delitos imaginarios y reintegrará a los exilados. Queremos garantías plenas de iguales derechos para toda la ciudadanía. Queremos de futuro gobernante a un varón ecuaníme y ponderado, que se interese por la suerte de todos los costarricenses sin discriminaciones odiosas de credos políticos, como han sido tradicionalmente los gobernantes de Costa Rica. Queremos que la justicia vuelva por sus fueros y que se castigue a los criminales aunque sean de levita y pertenezcan al grupo oficial. Queremos libertad y garantías y no farsa electoral, en que voten todos los ciudadanos aunque pertenezcan a sectas o grupos proscritos como partidos indeseables. Queremos economía administrativa en todos sus órdenes y severo control con publicación de gastos e inversiones, Queremos planificación agrícola con ayuda efectiva para todos, de los bancos nacionalizados o privados y obras tangibles aunque se queden sin la inauguración oficial.

¿Cuál es el Candidato que nos garantice ese Programa de Gobierno:

Justicia, Libertad y Paz?

JUAN R. QUIROS

# Figueres, Arévalo y Betancourt: Agentes Soviéticos en el Caribe

Así lo afirma editorialmente el diario nicaragüense «Novedades»,  
al comentar el caso del barco «Orión»

El diario nicaragüense «Novedades» publicó recientemente un editorial, comenzando el caso del buque «Orión», editorial que ha sido ampliamente reproducido en la prensa centroamericana. Nosotros lo tomamos de «Impacto», que se edita en Guatemala, y que lo publicó en el número del 20 de noviembre anterior.—Dice así el comentario de «Novedades»:

En nuestra edición de ayer dimos la noticia, ampliamente confirmada, de que las autoridades costarricenses, al detener en Puerto Limón al barco «Orión», decomisaron armas suficientes para llenar dos vagones de ferrocarril.

El capitán del barco era, naturalmente, un aventurero a quien se le fué de las manos la perspectiva de hacer un negocio. Pero el objeto perseguido era llevar ese armamento a Venezuela, con fines subversivos. Costa Rica, país tradicionalmente apegado a una política de no intervención, ha sido víctima, en estos últimos años, de la interferencia dañosa que en sus asuntos tiene Figueres, quien se ha convertido en amparador y protector de cuanta expedición pirática se prepara contra los países amigos. Del libro «Tormenta sobre el Caribe», publicado por el mercenario español Alberto Bayo, se infiere claramente que no sólo Figueres sino los demás elementos de la Junta de Gobierno que él presidia, fomentaron el movimiento destinado a alterar la tranquilidad de nuestra Patria y gastar en sumas cuantiosas en el entrenamiento de los elementos con quienes contaban, sumas que, naturalmente, no salían de sus bolsillos sino de las arcas del Tesoro costarricense. Posteriormente, el doctor Rosendo Argüello padre ha dado a luz un folleto defendiendo a su hijo Rosendo del cargo de malversador de fondos que le hace el condottiero ibérico. De la publicación del doctor Argüello se deduce, en forma indubitable, la responsabilidad directa de Figueres en la preparación de aquel movimiento, cuyos fines eran traer la muerte y el desastre a Nicaragua. Queda comprobado también que se gastaron fuertes sumas de dinero, cuyo origen no se explica. Esas sumas eran el producto del saqueo sistemático a que fueron sometidos los contribuyentes costarricenses por parte de Figueres y sus cómplices.

Pero no los cargos de Bayo ni la defensa de don Rosendo tienen para nosotros mayor importancia, ni tenemos nada que ver con la forma en que el «gang» entonces imperante en Costa Rica disponía de los fondos nacionales. Ese es asunto que toca a los costarricenses discutir y sancionar. Nosotros lo que deseamos hacer resaltar es que al tiempo que se atentaba en esa forma contra la seguridad de Nicaragua el representante de Figueres en Washington garantizaba la absoluta neutralidad de Costa Rica, y negaba la existencia de todo preparativo destinado a alterar la paz de Centroamérica. Ante las aseveraciones cínicas de Figueres y de sus cómplices se alza ahora, como documentado incuestionable, por su procedencia, el folleto del doctor Argüello, que es en el fondo una acusación contra Figueres, porque en él se le pinta como un

hombre sin escrúpulos, sin pudor alguno, que por un lado aseguraba a la Organización de los Estados Americanos su absoluto respeto por la Carta respectiva que su delegado en Bogotá acababa de suscribir, y por otro lado, con clownesca mofa, daba apoyo económico y moral a la mesnada que se adiestraba en Río Conejo con el propósito de violar los postulados que la misma Carta establece. Y es de notar que si el soldado de fortuna Bayo y el doctor Argüello disienten, es en lo que toca a la apreciación que les merece el hijo del segundo, pero no en cuanto a la intervención de Figueres en los sucesos que ambos mencionan, confirmando la veracidad de los informes que aportó a la OEA el gobierno de Nicaragua.

Establecido, pues, que durante todo el año 1948 Figueres a la vez que prometía amistad al gobierno de Nicaragua fraguaba una revolución contra él, no hay razón para dudar de que ahora, que ya no tiene ni siquiera los deberes oficiales que la Presidencia de la Junta de Gobierno le imponía, dedique todos sus afanes y actividades a prohijar y a fomentar movimientos subversivos en la zona del Caribe, en asocio de Betancourt y de Arévalo, que son junto con él, agentes soviéticos enmascarados, y cuyas maniobras, hábilmente concebidas por el Cominform, tienden a fomentar el desorden en nuestros países, para que cultivándose el odio de clases y el irrespeto a la autoridad legítima irrumpen, por los cauces que así se abren, las prédicas de Marx y de Stalin.

Es mucho más valioso para el Cominform, según lo explicaba Dimitrov, el comunista embozado que el comunista declarado. Es lógico ese pensamiento. El segundo no oculta nada, su credo y él se confunden. En cambio el primero se presenta como un demócrata sincero, tiene acceso, con ese disfraz, a las actuaciones públicas y cívicas, y una vez dueño de los puestos claves de la administración pública, de los organismos autónomos o de los sindicatos, desarrolla con sutileza sus planes disolventes y siniestros.

Así Figueres,—a quien no ligaba con Costa Rica ni siquiera el deber del patriotismo que el comunista de toda suerte irrespeta—en cuanto llegó al poder desarrolló una política netamente soviética, cuyos nefastos resultados aun se palpan en el país hermano. La Banca fué nacionalizada, y su manejo entregado a un cuerpo burocrático ávido de preeminencias y de dinero, que es en realidad el que, con un organismo llamado Consejo de Producción, o Politburó como dicen humorísticamente los ticos, domina la economía del país, para provecho de la oligarquía socializante. Creo inmediatamente el trabucario envanecido por el éxito, tribunales populares al esillo de los de Hungría y Checoslovaquia, clausuró la prensa opositora, confiscó los bienes de sus enemigos políticos, condenó a la miseria y a la desesperación a mill-res de familias, llenó las cárceles de reos inocentes, asesinó cruelmente a sus opositores, los expatrió... y así hizo democracia, según el criterio de «Flecha».

La hora más negra de la noche es la que precede a la aurora  
Si esto es así, creo que está muy próxima a despertar la aurora  
de nuestra verdadera libertad, ya que actualmente Costa Rica  
está viviendo la hora más negra de su historia

Le dice el Ingeniero don Néstor López Gutiérrez, al señor Cónsul General de Venezuela

Alajuela, Nov. 27 de 1951.

Señor

Cónsul General de Venezuela

S. D.—San José.

Distinguído señor:

Como demostración de profundo aprecio para el gran pueblo y Gobierno venezolano que usted tan dignamente representa, he escrito las cuartillas que tengo el gusto de adjuntarle. Con ellas no solo he tratado de dar allá una claridad sobre la triste realidad que está viviendo mi pobre patria, sino también con el humilde pero sincero propósito de desagraviarlos por la reciente e inoportuna intromisión del gobierno de Costa Rica en los asuntos internos del Gobierno de Venezuela, ya que tal suceso viene siendo algo más que un monumento de cinismo, característica general de este desafortunado régimen que estamos padeciendo.

Considero a Venezuela mi segunda patria y la respeto porque he logrado penetrar con bondad dentro de la esencia de la psicología de su pueblo aprendiéndolo a querer. Por eso creo sinceramente que para juzgar la situación política de allá no solo necesitamos poseer la estructura moral que perdimos con el funesto advenimiento de la segunda república, sino que también es necesario conocer muy a fondo el bello, profundo y maravilloso historial de su pueblo desde Bolívar y Miranda hasta nuestros días y considerar aspectos que difieren diametralmente del historial de otros pueblos que—como el nuestro—han tenido la oportunidad de vivir un destino mejor.

He oído decir que la hora más negra de la noche es la que precede a la aurora. Si esto es así, creo que está muy próxima a despertar la aurora de la verdadera libertad, ya que actualmente Costa Rica está viviendo la hora más negra de su historia.

Y cuando tengamos esa dicha, sí podremos analizar serenamente, sin poses demagógicas y con cariño de verdaderos hermanos, la situa-

ción política de otros pueblos que, como el de esa gran patria de Bolívar y Miranda, está muy unida a nosotros por la sangre, por la raza, por la religión y por algo más

grande y más fuerte que todo: por su bella y gloriosa tradición.

Servidor muy atento,

NÉSTOR LÓPEZ GUTIÉRREZ

## • No abrigo ninguna duda acerca de la no participación del Dr. Calderón Guardia en el hecho que se le acusa

Por eso estimo de justicia convertir el sobreseimiento provisional del juez por el definitivo ya que no tuvo participación en ninguna ofensa a disposiciones punitivas de acuerdo con lo que resulta de la instructiva

### Dice el Magistrado de la Sala Primera Penal Lic. don Víctor Manuel Monge

Como ya lo informamos oportunamente en nuestras columnas, el estimado amigo y colaborador, Lic. don Marco Tulio Zeledón se anotó el más señalado triunfo de su brillante carrera profesional, al sacar libre de toda pena y responsabilidad penal el nombre de nuestro esclarecido jefe el Dr. Calderón Guardia, de la temeraria acusación por defraudación al fisco en el tráfico de derechos de aduana, de que fuera víctima por parte de los obsecados funcionarios de la Procuraduría.

Hay tenemos el privilegio de dar a conocer a nuestros amigos, el texto literal del voto emitido por el magistrado de la Sala Primera Penal, Lic. don Víctor Manuel Monge, al producirse el fallo de tan singular proceso; dice así:

«El infrascrito magistrado emite su voto salvado en parte, así: con base en los mismos hechos que el juez tiene por probados en cuanto a la participación del Doctor don Rafael

Ángel Calderón Guardia en los hechos investigados, estimo que no hay fundamento de valor legal para dejar el pronunciamiento en la forma hecha por el Juez, pues no existe un sólo dato que nos demuestre que el señor Calderón se acercara al entonces Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda y Comercio, Licenciado Alvaro Bonilla Lara, a hacerle solicitud en el sentido de allegar fondos con derechos de aduana para su campaña política.

No abrigando pues ninguna duda acerca de la NO PARTICIPACION DEL INculpADO Dr. CALDERON GUARDIA estimo de justicia convertir el sobreseimiento provisional del Juez por el definitivo ya que no tuvo participación en ninguna ofensa a disposiciones punitivas de acuerdo con lo que resulta de la instructiva, (artículo 162, inciso 1º, del Código de Proc. Penales.) (f) VICTOR M. MONGE.—

Rogelio Salazar S., Srío. »

# Un AEROPUERTO en el VALLE del GENERAL para servicio de la Legión Caribe?

El sorpresivo anuncio de que se construirá un aeropuerto en el valle del General puede abonar los prejuicios sobre inminentes maniobras que pueden comprometer nuestro futuro

Estas suspicacias andan de boca en boca y aunque la prensa timorata no se ha atrevido a decir nada, TRIBUNA LIBRE da la voz de alerta

La importancia conferida al dominio aéreo, se está perfilando vigorosamente en Costa Rica. El aeropuerto internacional de La Sabana resultó esbozo para el impulso de la aviación civil con sus nuevas unidades de mayor desplazamiento y tonelaje; por lo que se pensó en crear otro aeropuerto en campo más adecuado. Una de las aplicaciones del empréstito gestionado por el Gobierno de Costa Rica con el Banco Mundial, es la del aeropuerto internacional del Coco.

La aviación está llamada a cumplir un gran papel en Costa Rica. Su peligro se aleja de las ciudades y se concentra en lugares retirados, que no por serlo representan distancias para los monarcas del aire. Ya nos teníamos tragado el aeropuerto del Coco con una inversión de varios millones que necesitamos emprestar, cuando se anuncia la construcción de otro aeropuerto en el Valle del General, la región considerada como un Petit Estado enquistado en el Estado costarricense. Desde mucho antes de que estallara la fatídica guerra de «liberación» esa región sureña era considerada como una fortaleza invulnerable y amenazante, regida por leyes y sistemas de un feudo medioeval, en aislamiento casi hermético con el resto del país. Dentro de los muros de aquella fortaleza, hierve un hormiguero humano cosmopolita, identificado a las consignas e ideario político que los circunda. Por otra parte, sin necesidad de sacar las narices para respirar otro ambiente, las inquietudes y deseos de los moradores son satisfechos con amplitud. Trabajo, médicos, boticas, teatros, centros de diversión deportiva, están al alcance de aquellas gentes resignadas, que alimentan un solo ideal: la exaltación del Petit Caporal que los gobierna a la jefatura suprema del Estado Costarricense. Con el dinamismo que lo caracteriza y su inteligente perspicacia, el Petit Caporal ha logrado infiltrarse en sus mentes con la idea absorbente del cacicazgo por el proceso de la mitica idolátrica con que los pueblos de todas las épocas re-

visten a sus libertadores... Por eso el Valle del General con sus extensas estribaciones en La Lucha y San Cristobal, fué escenario de la exaltación de un pueblo subyugado por el audáz y hábil caudillo, cuyo poder y dominio ha impuesto sin reservas en todo el país.

Dentro de la autonomía en que se desenvuelve el sector sureño, fué factible la guerra Caribeña del 48 que interrumpió el régimen constitucional de Costa Rica, para abrir sitio a una Junta Militar que durante 18 meses, al margen de las leyes, sin constitución ni garantías ciudadanas, tiranizó, legisló, confiscó y cercenó los capitales de los costarricenses sin distinciones políticas, y creó, para cocinar a los desafectos al régimen, Tribunales Especiales de Sanciones Inmediatas y de Probidad a fin de colmar los centros penitenciarios y los presidios y despojar de sus bienes a los enemigos políticos. La espeluznante era de justicia danterca que anonadó a los costarricenses, implantada por el Cacique del Valle del General, fué apenas el comienzo de un vasto plan comunitario, sin terminar por falta de tiempo. Pero el recio eslabón de la cadena para ulteriores sucesos internacionales, quedó cautivo en Costa Rica. La Legión Caribe que tantas lágrimas, tanta ruina, tanto duelo y desolación cuesta a la inermes Costa Rica, quedó sólidamente establecida en nuestro infortunado país con los derechos inalienables de la fiera conquistada. Los costarricenses conocimos y sufrimos las vinculaciones y proyecciones de esta poderosa organización internacional alimentada subrepticamente por varios países del continente, y vivimos con el credo en la boca, frente al negro porvenir que yislumbramos. Y, en nuestra afonía nos preguntamos ¿El proyectado aeropuerto del Valle del General, tendrá ingerencia con los planes de Rómulo Betancourt, jefe de la Legión Caribe en el paralelo de la América Central?

Se ha informado que el móvil de la renuncia del Presidente de la Junta de aviación civil, Dr. Cruz, fué

para aceptar la jefatura de la nueva empresa que operará en el Valle del General.

El sorpresivo aeropuerto del Valle del General, en una región, que no de ahora, sino de siempre, ha escapado al control militar del gobierno, parece abonar los prejuicios sobre inminentes maniobras que pueden comprometer nuestro futuro.

¿Por qué se escogió esa apartada región para el nuevo aeropuerto? Si los costarricenses miramos con recelo las actividades a que vive en tregado el Cacique del valle del General, que posee en sus dominios la línea «magnot» un ejército en pie de guerra y un armamento moderno como para pegarle un susto mayuculo a cualquiera, ¿por qué el gobierno del «Presidente» Ulate ha de contribuir a la consolidación de aquel poderío, poniendo a su alcance un aeropuerto que puede servir para las maniobras de la Legión Caribe, lejos del control del Gobierno?

Estas suspicacias andan de boca en boca y aunque la prensa, timorata y prudente, no ha querido corporizarlas, «Tribuna Libre», que no tiene ataduras ni subvenciones oficiales, da la voz de alerta.

Las campañas de bien público no encuentran eco en las esferas oficiales, inmovibles y sordas a todo lo que no sea sangría fiscal. Tal sucedió con el leonino tributo del Leprosario, que para mantenerlo al proscribir la ley que lo creó, debe al menos absorberse en el precio de la gasolina (con cinco céntimos de recargo basta) a fin de que lo paguen en proporción justa quienes mayor uso hacen de sus vehículos. El nuevo impuesto al café es otra anomalía y las trabas surgidas contra el banco cafetalero se basan en el temor de que los costarricenses acumulen riquezas por mediación del Banco en operaciones monopolizadas por el Estado totalitario de Costa Rica. El país está sobrecogido de temor frente al caos de su incierto porvenir, agravado con la amenaza del aeropuerto en el Valle del General para uso del Petit Estado de la región sureña.

# EMPRESA LUIS P. JIMENEZ

ING. CIVIL

TELEFONO 5943 :: SAN JOSE,

COSTA RICA :: APARTADO 527

Toda clase de construcciones por Administración o Contrato

## NO NECESITO POLIGRAFIAR lo que **ESCRIBO** PARA DECIR VERDADES

Lo hago por medio de nuestro gran semanario TRIBUNA LIBRE y respaldo lo que escribo

Han llegado a mi casa varias personas a decirme que anda circulando un boletín y que los figuristas dicen que yo lo hice.

Me parece ridícula la forma de querer echar culpas para con ellas fratar de disimular sus propias rencillas. Esa hoja que han lanzado a la circulación no procede de los calderonistas, pues no necesitamos llamar a filas a nuestros amigos en esa forma porque todos, absolutamente todos, estamos compactados y en pie, firmes, porque nada nos ha hecho desistir de nuestro ideal a pesar de haber sido tan sacrificados por él.

Los mismos hombres del régimen no han envalentonado haciéndonos objeto de tanto atropello y persecución. No necesitamos de armas ni las tenemos. Los actuales gobernantes son los que nos han reivindicado con sus enormes desaciertos ante la conciencia honrada del país.

Y en lo que a mí respecta no soy la que se escuda en una hoja anónima para decir verdades como hace rato lo vengo haciendo en las valientes páginas de «TRIBUNA LIBRE».

Sépanlo de una vez por todas, que si no me tiembla la mano para escribir esas verdades, menos temblaré para soportar las consecuencias que por decir las tengan que venir como represalia.

En lugar de estar tejiendo planes para maltratarnos, ya es hora de que se ocupen por el progreso y mejoramiento de la vida nacional y no

perder el tiempo cabilando, si en esa forma o en la otra, encuentran los motivos para no dejarnos en paz.

Nosotros no hacemos nada más que observar y señalarle sus desaciertos al régimen actual. Criticar con valor todo lo malo que se ha venido

cometiendo por falta de responsabilidad, de moral, y ausencia de honradez.

Preocúpense por nuestra patria y déjennos tranquilos.

*Hortensia Hernández G.*

## Le dieron un tapaboca a los trece-mesinos

Los empleados públicos no hicieron más que sentir el palo presidencial para que abandonaran sus gestiones en favor del 10º 3er. mes de sueldo

Los empleados públicos, por medio de algunos personeros suyos, plantearon gestiones para que se les pagara el décimo tercer mes de sueldo. Nosotros no vamos a decir si es buena o mala la gestión. Aquí, donde todo el mundo se rebusca de lo lindo, fué edificante contemplar a los empleados públicos tratando, por los medios legales y no a espaldas de las leyes de ordenamiento fiscal, de conseguir que se les pague el trezavo mes. Pero toparon con cerca, porque, a pesar de que plantearon la gestión con todo respeto, sin exigencias ni amenazas, les salió al paso el hombre que hace de presidente para darles una soberana trapeada.

Ullate, acostumbrado a apachurrar a todo el mundo a base de un terrorismo escrito que repudia la ciudadanía, por intemperante y por poco elegante, se sintió amenazado por los trecesiminos y se descolgó con unas declaraciones en «Diario de Costa Rica» que no tenían otro

propósito que el de atajar el movimiento de los empleados públicos. Y estos sufrieron un parazono del que todavía no se han repuesto.— Trapearlo el hombre que hace de presidente, como a muchachitos caprichosos, y silenciar los trecesiminos su campaña todo fué uno.

Durante los oprobiosos regímenes anteriores podía decirse a los gobernantes hasta del mal que iban a morir. Pero ahora, en el paradisiaco régimen de los libertadores, todo es bien distinto. Aquí no se puede decir nada que maltrate la delicada epidermis de los hombres que tienen la sarten por el mango porque inmediatamente descargan el garrote. Y eso es lo que le pasó a los trecesiminos: no acababan de sentir el garrotazo de Ullate cuando ya estaban calladitos. No muy contentos, pero calladitos. Ahora no se juega. Ahora la cosa va en serio. Si no que lo digan los dirigentes de la campaña en favor del trezavo mes.

5151

GARAGE  
AGUILAR

5152

## Descalificada la rev . . .

(Viene de la Pág. PRIMERA)

asunto en los tonos más inveros, «Tribuna Libre» va a decirle al país por qué se le hizo el vacío en las esferas oficiales al discurso del nuevo Embajador de los Estados Unidos.

Dijo textualmente en su discurso el General Fleming lo siguiente;

*«Es con muy hondo placer, Sr. Presidente, que asumo esta misión. En visitas que anteriormente hice a vuestro país, en 1943 y en 1946, fui hondamente impresionado por la preponderancia de una atmósfera de libertad y de devoción a los conceptos fundamentales de gobierno, que tiene gran parecido con la de mi propia patria.»*

Las anteriores manifestaciones del nuevo Embajador de los Estados Unidos vienen, como fácilmente puede observarse, a descalificar la sangrienta revolución del año 48 que tiene sumida a Costa Rica en la ruina más tremenda de toda su historia. La atmósfera de libertad y de devoción a los conceptos fundamentales de gobierno que tanta impresión produjeron en el distinguido militar y diplomático estadounidense la observó el General Fleming en 1943, durante la Administración Calderón Guardia y en 1946, durante la Administración Picado, los «oprobiosos» regímenes de los 8 años como los llamó la antigua Oposición.

Observan nuestros lectores la simplísima razón por la que las esferas oficiales le hicieron el vacío al discurso del general Fleming? No le dieron el acostumbrado despliegue publicitario porque esas honradas manifestaciones del nuevo Embajador de los Estados Unidos han venido a descalificar—y de qué manera—los móviles que impulsaron la sangrienta guerra civil de 1948. Al gobierno del «paternalísimo» Ulate no le conviene, porque él es producto de aquella revolución, que el mundo sepa, y menos por boca del jefe de la misión diplomática del gobierno de Washington, que esa revolución se hizo contra un régimen en el que se respiraba una atmósfera de libertad y de devoción a los conceptos fundamentales de gobierno que tanto se parecen a los de los Estados Unidos. La farsa de los «liberticidas» ha sido, una vez más y no será la última, puesta al desnudo ante la conciencia honrada de América.

Cuando nosotros, sobrecogidos de temor por las crueles persecuciones de que se nos hizo víctimas por los vencedores, leímos aquellos papeliños que mandaron a imprimir

los «liberticidas» con la leyendita de que «los molinos de Dios muelen muy fino y despacio» agregáramos nosotros mentalmente. . . «pero muelen para todos por igual . . .»

Los molinos de Dios han seguido moliendo muy fino y despacio . . . pero de un tiempo para acá en la molinda va apareciendo el bagazo de los «liberticidas» y de los «pro-bos».

## Lesivo para el pue . . .

(Viene de la Pág. PRIMERA)

### ¿QUE HIZO EL OPULENTO GERENTE DEL BANCO CENTRAL PARA VERIFICAR LAS IRREGULARIDADES?

Como se ve, todo son hipótesis, absurdas suposiciones del descansado cerebro del Gerente del Banco, que emplea sus ocios en disquisiciones de este jaez. Porque, si la sospecha fuera fundada, él debió verificarla con aquellos comerciantes que se la inspiraron, merced a la revisión detallada, por yardaje, peso y cantidad de bullos, de la mercadería recibida en complicidad con los despachadores extranjeros.

¿Qué hizo el opulento Gerente del Banco Central, para verificar las irregularidades que ofrece de argumento y respaldo a su conducta arbitraria y atentatoria a la salud del pueblo, cuando cambió de categoría los géneros de algodón? ¿Dónde están las pruebas? ¿Posee elementos de convicción dignos de exhibirse? ¿O todo se reduce a sospechas, o presunciones o delaciones sin comprobación? ¿Pero es que el país debe seguir en esa política ruin y asquerosa, de mentiras y farsas, indigna de un pueblo civilizado con asiento en el cónclave de las naciones cultas? ¿Para saínetes y bufonadas ¿no basta con los que hemos vivido?

Agrega Coronas Guardia en su luminosa exposición: «Para el importador es fácil probar que ha pagado todos los precios que indica la factura, pues le basta exhibir una certificación del vendedor».

Con ese enfoque de gansterismo, sólo le queda generalizar y aplicarle a las otras mercaderías el mismo criterio que a las telas de algodón. Lo que involucra una ofensa colectiva para el comercio importador del país; del que el Banco se defiende con los pobres recursos usados por el otro Banco de Seguros, que reputa a sus clientes como a presuntos incendiarios. Con esa moral acomodaticia y peristaltica, el Estado totalitario de Costa Rica ha reducido a condición miserable e

indigna a una ciudadanía que gozó otrora de tantas prerrogativas democráticas.

### CORONAS TRATA DE ENMENDARLE LA PLANA A LOS TRIBUNALES

«El Banco Central,—agrega Coronas Guardia,—se ha preocupado por evitar en lo posible las violaciones a la ley y porque se sancione a sus infractores y cuando consideró tener pruebas suficientes llevó el asunto a los Tribunales sin que fuera posible obtener fallos condenatorios debido a que los procedimientos usados por los importadores habían sido tan bien urdidos que no hubo medio de comprobar el delito y sentar las responsabilidades del caso.»

La soberbia y suficiencia del Gerente del Banco Central, rebasa todos los límites. No sólo controla y actúa a su antojo en los complejos económicos del país, sino que intenta enmendarle la plana a los Tribunales de Justicia por cuanto,—por falta de pruebas,—no condenan a los importadores que merecieron sospechas de la Gerencia del Banco. A juicio de Coronas Guardia, tuvo pruebas suficientes en cada caso presentado a la justicia represiva del país; a su juicio, esas gentes merecieron ser condenadas; a su juicio, los importadores sentados por él en el banquillo de los acusados fueron absueltos por razón de los procedimientos urdidos que les permitió eludir las responsabilidades del caso. Y para solventar la deficiencia y cubrir la laguna que ha encontrado en los Tribunales de Justicia que no condenan a los reos que él condenó, Coronas Guardia optó por el procedimiento equívoco y torcido que le confiere la ley, de cambiar de categoría las telas de algodón a fin de poder vender las divisas para esos pedidos a las personas de su confianza y simpatía . . . !

### UN PUEBLO QUE TIENE QUE DISIMULAR SU MISERIA

El poder de la Banca Nacionalizada sintetizado en el Banco Central, lo matiza esta maniobra que puntualizamos. Poco a poco gana terreno y se posesiona del país, que gime bajo la férula económica y dictatorial de esta conquista comunista que puede enorgullecer a Stalin y que agobia al pueblo de Costa Rica, no solo famélico, sino andrajoso, que debe pagar a precio prohibitivo,—para que a Coronas Guardia no le metan «goales» los importadores inescrupulosos,—los modestos trapos con que disimula decorosamente su escualidez.